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Организация здравоохранения 

 

Более десятка новых органических соединений спиропиранов, меняющих 

цвет при изменении освещения, синтезировали ученые ЮФУ. По их данным, 

новые вещества могут использоваться в качестве флуоресцентных зондов и 

маркеров для медицинских приложений, а также могут оказаться 

перспективными средствами в борьбе с раковыми клетками и хроническими 

заболеваниями. 

В России создали вещества-хамелеоны для медицины [Электронный 

ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // РИА Новости. - 2024. - 13 декабря. - 

https://ria.ru/20241213/nauka-1988894439.html?in=l 

 

 

Госдума на пленарном заседании приняла в I чтении законопроект, 

регулирующий реализацию проектов государственно-частного партнерства 

(ГЧП) в сфере здравоохранения. Законопроект разработан по поручению 

правительства РФ в целях исполнения указания президента РФ Владимира 

Путина. В нем устанавливаются правила заключения, исполнения и изменения 

концессионных соглашений, соглашений о государственно-частном партнерстве, 

соглашений о муниципально-частном партнерстве для объектов 

здравоохранения. 

ГД приняла в I чтении законопроект о механизме ГЧП в здравоохранении 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // ТАСС. - 2024. - 11 

декабря. - https://tass.ru/obschestvo/22642743 

 

 

Из бюджета Федерального фонда ОМС (ФОМС) в 2025 году будет 

направлено на стимулирующие выплаты медицинским работникам за выявление 

онкологических заболеваний в ходе проведения диспансеризации и 

профилактических медицинских осмотров населения более 121 млн руб. 
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Распоряжение правительства о распределении этих средств опубликовано 10 

декабря на сайте кабмина. Как и в 2024 году, выплаты за онконастороженность 

будут производиться по такой схеме: 1000 руб. предназначены одному врачу, 

первым назначившему консультацию онколога или проведение исследования. 

Ранее (с 2020 по 2022 год) выплаты должны были делиться на трех 

медработников, которые обнаружили заболевание во время диспансеризации. 

Согласно распоряжению больше всего средств на эти цели получат 

территориальные фонды ОМС (ТФОМС) Москвы (6,6 млрд руб.) и Санкт-

Петербурга (4,2 млрд руб.). За ними следуют Челябинская область (4 млрд руб.), 

Краснодарский край и Подмосковье (по 3,8 млрд руб.). 

На выплаты за онконастороженность в 2025 году направят в регионы 85 

млн рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Медвестник. - 

2024. - 10 декабря. - https://medvestnik.ru/content/news/Na-vyplaty-za-

onkonastorojennost-v-2025-godu-napravyat-v-regiony-85-mln-rublei.html 

 

 

Профессиональное сообщество разработало более 500 клинических 

рекомендаций для оказания медицинской помощи, в медицинских организациях 

проводятся обучающие семинары для обучения персонала их применению. Об 

этом сообщил заместитель министра здравоохранения РФ Евгений Камкин. 

Помощник министра здравоохранения РФ Алексей Кузнецов в свою очередь 

заявил, что Минздрав России дорабатывает проект применения клинических 

рекомендаций после его обсуждения с представителями всех заинтересованных 

сторон, документ позволит нивелировать риски при использовании 

рекомендаций в системе здравоохранения. 

Минздрав сообщил о разработке более 500 клинических рекомендаций 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // ТАСС. - 2024. - 10 

декабря. - https://tass.ru/obschestvo/22625529 
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Министерство здравоохранения РФ поддерживает наличие у врачей 

возможности при необходимости отклоняться от клинических рекомендаций, 

для этого в порядок их применения были добавлены консилиумы. 

Обязательными к выполнению являются рекомендации, выступающие в качества 

критериев качества, при этом остается возможность для выбора методов в 

конкретных клинических ситуациях, сообщил заместитель министра 

здравоохранения РФ Евгений Камкин. 

Минздрав поддержал право врача отклоняться от клинических 

рекомендаций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // ТАСС. - 

2024. - 10 декабря. - https://tass.ru/obschestvo/22625845 

 

 

С 1 марта 2025 года вступает в силу закон, устанавливающий, что все 

услуги по основным направлениям комплексной реабилитации и абилитации 

инвалидов должны оказываться в соответствии с требованиями стандартов. В 

тех случаях, когда профильным организациям необходимо дооснащение, 

установлен переходный период до 1 января 2030 года. В 2022 году 

правительство запустило пилотный проект по оказанию комплексной 

реабилитации и абилитации детей-инвалидов с применением электронного 

сертификата. Его целью стала отработка механизма для оплаты таких услуг, 

отработка состава услуг и мероприятий, которые предоставляются и 

выполняются мультидисциплинарной командой специалистов. 

Кузьмин, В. Михаил Мишустин расширил пилотный эксперимент по 

реабилитации детей-инвалидов [Электронный ресурс] / В. Кузьмин . - Электрон. 

текстовые дан. // Российская газета. - 2024. - 9 декабря. - 

https://rg.ru/2024/12/09/reg-pfo/geografiia-zdorovia.html 

 

 

Объем серого рынка доставки лекарств из-за границы исчисляется 

миллиардами рублей. Нелегальный оборот одного только средства для 
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похудения «Оземпик» может достигать 1,5 млрд в год, даже несмотря на 

наличие отечественных аналогов. После прекращения официальных поставок 

«Оземпика» в Россию в конце 2023 года, его стали массово завозить из Турции, 

Германии, Эстонии, ОАЭ и других стран. При этом никто не контролирует 

условия его транспортировки, на нем отсутствует маркировка системы «Честный 

знак». Препарат продают без чеков, через мелкие сети аптек и частников, 

выяснили «Известия» в ходе расследования. 

Прохорчук, С. Оземпиковая нагрузка: кто зарабатывает на сером рынке 

лекарств для похудения [Электронный ресурс] / С. Прохорчук, Э. Исламова. - 

Электрон. текстовые дан. // Известия. - 2024. - 12 декабря. - 

https://iz.ru/1805609/sofia-prohorcuk-elza-islamova/ozempikovaa-nagruzka-kto-

zarabatyvaet-na-serom-rynke-lekarstv-dla-pohudenia 

 

 

 

 

 

 

Здравоохранение Республики Татарстан 

 

В Москве начал работу X Пленум Профсоюза работников здравоохранения 

Российской Федерации. В его работе принимают участие профсоюзные лидеры 

со всех регионов страны, представляющие интересы свыше 2 миллионов работ-

ников здравоохранения. В рамках Пленума состоялась церемония награждения 

представителей медицинского сообщества, отмечены представители Республики 

Татарстан: Нагрудный знак «За активную работу в профсоюзе» получила Гуль-

нар Хуснутдинова, председатель Татарстанской республиканской организации 

Профсоюза работников здравоохранения РФ. Нагрудного знака «Лучший соци-

альный партнер» удостоены главный врач Республиканской клинической боль-

ницы Рафаэль Шавалиев и главный врач Детской республиканской клинической 
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больницы Айрат Зиатдинов. Нагрудный знак «За личный вклад в развитие соци-

ального партнерства» получила председатель профсоюза РКБ Ксения Кондрать-

ева. 

Медики Татарстана отмечены Профсоюзом работников здравоохранения 

РФ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Безформата. - 2024. - 

12 декабря. - https://kazan.bezformata.com/listnews/profsoyuzom/140159902/ 

 

 

В Татарстане пары, сталкивающиеся с бесплодием, могут получить бес-

платную помощь в процессе зачатия и рождения здорового ребенка. Об этом со-

общила главный специалист Минздрава РТ по репродуктивному здоровью Фи-

рая Сабирова в прямом эфире «В Контакте» Министерства здравоохранения Та-

тарстана. В республике ежегодно проводится от 1700 до 1800 процедур экстра-

корпорального оплодотворения (ЭКО). В рамках ОМС существует очередь на 

ЭКО, и пары ожидают своей очереди около полугода. По словам Сабировой, 

этот срок не является критичным, так как за это время партнеры проходят необ-

ходимые обследования и готовятся к процедуре. Также врач подчеркнула важ-

ность «прегравидарной подготовки», которая включает в себя подготовку к бе-

ременности для обеспечения нормального развития и рождения здорового ре-

бенка. В беседе с пресс-секретарем Минздрава РТ Азатом Яхъяевым Фирая Са-

бирова отметила, что за последние 15 лет количество мужчин с бесплодием в Та-

тарстане выросло в два раза. Среди татарстанцев репродуктивного возраста око-

ло 15-17% супружеских пар сталкиваются с проблемами бесплодия, которые не 

могут завести ребенка из-за сопутствующих болезней. Фирая Сабирова добави-

ла, что в 30% случаев проблемы присутствуют у обоих партнеров. Кроме того, 

30% причин бесплодия могут быть связаны с заболеваниями женщины. Осталь-

ные 10% случаев относятся к бесплодию неопределенного генеза, когда причины 

зачатия остаются неясными 
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В Татарстане предоставляют бесплатную помощь парам с бесплодием 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Безформата. - 2024. - 11 

декабря. - https://kazan.bezformata.com/listnews/besplodiem/140084455/ 

 

 

Республиканская стоматологическая поликлиника Минздрава Татарстана 

запустила Программу профилактики кариеса «Крокодил» в школах Вахитовско-

го района. Врачи-стоматологи выступают в школах с открытыми уроками по 

чистке зубов, а также проводят профилактические осмотры детей. «Программа 

разработана нашими молодыми врачами, которые заинтересованы в просвети-

тельской работе среди детей школьного возраста. Ее цель – научить детей пра-

вильно чистить зубы, помочь им освоить эту технику. Это совместный труд 

наших специалистов», – рассказала главный внештатный специалист-стоматолог 

Управления здравоохранения по г. Казани, главный врач Республиканской сто-

матологической поликлиники Лейсан Муратова. В рамках программы планиру-

ется охватить учеников первых классов из 12 образовательных учреждений Вах-

итовского района Казани. Профилактические осмотры проводятся в лицензиро-

ванных школьных стоматологических кабинетах. Программа продлится до конца 

учебного года 

В Казани стартовала программа профилактики кариеса в школах [Элек-

тронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Безформата. - 2024. - 10 декаб-

ря. - https://kazan.bezformata.com/listnews/profilaktiki-kariesa/140035981/ 

 

 

За одиннадцать месяцев 2024 года в перинатальном центре на базе город-

ской клинической больницы №7 имени Марата Садыкова приняли более 8,4 тыс. 

родов. Всего родились 8,5 тысяч детей, в том числе 72 двойни и одна тройня. Об 

этом на деловом понедельнике в мэрии сообщил начальник Управления здраво-

охранения Казани Владимир Филатов. 



                                                            8 
 
Филатов также отметил, что в перинатальном центре имеются 245 коек для 

женщин. Помимо этого, обустроены 120 акушерских коек, 60 мест в отделении 

патологии беременности и 25 в отделении реанимации новорожденных. Кроме 

того, при центре работают отделения патологии и реабилитации новорожден-

ных. 

Давыдова, А. В казанском перинатальном центре при ГКБ№7 с начала го-

да родились 8,5 тыс. детей [Электронный ресурс] / А. Давыдова. - Электрон. 

текстовые дан. // Татар-информ. - 2024. - 9 декабря. - https://www.tatar-

inform.ru/news/v-kazanskom-perinatalnom-centre-pri-gkb7-s-nacala-goda-rodilis-85-

tys-detei-5966908 

 

 

В Казани за 11 месяцев этого года снизилось количество преждевременных 

родов по сравнению с аналогичным периодом прошлого года – в 1,2 раза. Об 

этом на деловом понедельнике сообщил начальник управления здравоохранения 

города Владимир Филатов. Уровень младенческой смертности упал на треть, а 

материнской – до нуля. Филатов также отметил, что в Казани продолжают реа-

лизовывать меры для сохранения и улучшения этих показателей. Так, уже нача-

лось строительство приемно-диагностического отделения Центральной город-

ской клинической больницы №18 имени профессора Зиятдинова. В 2025 году в 

ЖК «Весна-2» появится взрослая поликлиника на 400 посещений в смену, а в 

ЖК «Волжские просторы» возведут детскую поликлинику на 200 посещений. 

Кроме того, запланировано строительство врачебной амбулатории для взрослых 

и детей на 100 посещений в поселке Вишневка. 

В Казани снизился уровень младенческой и материнской смертности 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Татар-информ. - 2024. - 9 

декабря. - https://kazan.bezformata.com/listnews/kazani-snizilsya/139985597/ 
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В Казани благодаря консультациям и профилактики отговорили от аборта 

365 женщин. Это составило 62,2% от общего числа (538) обратившихся за пре-

рыванием беременности. За аналогичный период 2023 года плод сохранили 

только 47% обратившихся. Об этом на деловом понедельнике в исполкоме сто-

лицы РТ рассказал замминистра здравоохранения республики Владимир Фила-

тов. Он напомнил, что профилактика абортов по желанию, а не по медпоказани-

ям, проводится в два этапа. Сначала с ними общаются на женских консультаци-

ях, которых в городе насчитывается 16. Всего туда направили 583 женщины, из 

них беременность сохранили 278. Если женщина после консультаций все же хо-

чет прервать здоровую беременность, ее ожидает второй этап, который проходит 

в республиканском центре кризисной беременности на базе КМУ. За 11 месяцев 

2024 года из 305 женщин, направленных на доабортную профилактику в центр, 

плод сохранили 87. Таким образом, после консультаций от аборта отказались 

365 женщин, что составляет 62,2% от общего числа обратившихся (583). По сло-

вам Филатова, это на 15% больше, чем за аналогичный период 2023-го (47%).  

Число отказавшихся от аборта женщин в Казани за год выросло на 15% 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Бизнес online. - 2024. - 9 

декабря. - https://www.business-gazeta.ru/news/656711 

 

 

Правительство РФ расширило пилотный проект по реабилитации детей-

инвалидов: с 2026 года к проекту присоединится Республика Татарстан. Об этом 

сообщается в Telegram-канале российского правительства. «В ближайшие три 

года число участников пилотного проекта по оказанию услуг по комплексной 

реабилитации и абилитации детей-инвалидов с помощью электронных сертифи-

катов вырастет с 3 до 38 регионов. Постановление об этом подписал Председа-

тель Правительства Михаил Мишустин», – говорится в сообщении. 

Татарстан присоединится с 2026 года к проекту по реабилитации детей-

инвалидов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Татар-информ. 
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- 2024. - 9 декабря. - https://www.tatar-inform.ru/news/tatarstan-prisoedinitsya-s-

2026-goda-k-proektu-po-reabilitacii-detei-invalidov-5966926 

 

 

Оказание первой помощи и спасение жизней раненых бойцов лежат на 

плечах военных врачей. Медики батальона «Тимер» рассказали корреспонденту 

«Татар-информа» о своих буднях, особенностях оказания помощи под пулями 

противника и последних желаниях раненых бойцов. 

«Для противника мы – цель номер один»: медики батальона «Тимер» о 

буднях на СВО [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. // Татар-

информ. - 2024. - 7 декабря. - https://www.tatar-inform.ru/news/dlya-protivnika-my-

cel-nomer-odin-mediki-batalyona-timer-o-budnyax-na-svo-5966651 

 

 

Александр Бастрыкин поручил ускорить расследование дела о гибели но-

ворожденной в Татарстане. К главе СК РФ обратилась жительница Набережных 

Челнов в соцсетях. Как сообщили в СК РФ, в аккаунт информационного центра в 

«ВКонтакте» написала жительница Республики Татарстан. Она выразила недо-

вольство тем, как ведется расследование обстоятельств смерти ее новорожден-

ной дочери. Трагедия произошла в одном из медицинских учреждений Набереж-

ных Челнов. По материалам дела, в феврале 2022 года беременная женщина бы-

ла госпитализирована. Автор обращения считает, что неправильно выбранная 

методика родоразрешения стала причиной смерти младенца. Уголовное дело 

расследуется долгое время, однако до сегодняшнего дня виновники не привле-

чены к ответственности. Также предполагается, что в медицинскую документа-

цию внесены недостоверные данные. Председатель СК РФ Александр Иванович 

Бастрыкин дал указание начальнику территориального управления принять не-

обходимые меры для скорейшего завершения расследования уголовного дела и 

передачи в суд. Контроль за исполнением поручения осуществляется централь-

ным аппаратом ведомства 
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Дефицит врачей в татарстанских государственных клиниках может уси-

литься из-за обязательного требования оказывать медицинскую помощь на осно-

ве клинических рекомендаций (КР), которое вступает в действие с 1 января 2025 

года. Несколько казанских врачей сообщили «Реальному времени», что уже го-

товы подать заявление об уходе по собственному желанию, если до 31 декабря 

не получат четких инструкций, как лечить пациентов, чтобы не отвечать потом 

перед страховыми организациями и сотрудниками правоохранительных органов 

за допущенные нарушения. «Я оперирующий хирург, у меня за плечами более 30 

лет практики, и я хорошо понимаю, что оказаться под угрозой может не только 

моя репутация, но и свобода», — рассказал «Реальному времени» сотрудник од-

ной из крупных казанских клиник, комментируя новое требование к медикам. 

Того же мнения придерживается и участковый терапевт казанской поликлиники 

с 20-летним стажем. Сейчас, по ее словам, вариативность в рекомендациях до-

пускается — негласно. К примеру, в карточке пациента по результатам стан-

дартного набора исследований она пишет стандартные рекомендации, а устно 

выдает те, что считает более полезными с учетом индивидуальных особенностей 

больного и своего опыта лечения таких заболеваний. Она выписывает дополни-

тельные рецепты и оставляет на усмотрение больного выбор, как лечиться, разъ-

яснив, разумеется, возможные последствия. Но с 1 января, опасается доктор, пе-

ред ней встанет выбор — направить пациента на дополнительные обследования 

согласно КР в условиях отсутствия оборудования и прочих возможностей в кон-

кретной поликлинике или ограничиться набором доступных на данный момент 

исследований и в итоге получить от пациента обвинение в том, что «не лечила 

как следует», а от контролирующих органов и страховой компании — наоборот, 
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в том, что назначила что-то лишнее. «Врачи в поликлиниках уже стараются сни-

зить расходы из СФР», — говорит пациентка казанской поликлиники №8 Вален-

тина Н. «К примеру, моей знакомой, которая состоит на диспансерном учете по 

заболеванию щитовидной железы, анализы на гормоны щитовидной железы сде-

лали по ОМС, а меня, хотя тоже состою на учете, эндокринолог спросил: «Сами 

можете на гормоны анализ сдать?», — и когда я сказала, что могу, быстренько 

отослал в платный центр. Я думаю, что внедряемая «вариативность» клиниче-

ских рекомендаций приведет лишь к тому, что бесплатных обследований врачи 

постараются назначать как можно меньше», - заявила пациентка. «Реальное вре-

мя» обратилось с запросами в Минздрав Татарстана и республиканское Управ-

ление Росздравнадзора. Корреспондент попросил разъяснить, чем действия вра-

чей будут отличаться с 1 января 2025 года, прибавится ли с введением обяза-

тельных клинических рекомендаций отчетность медучреждений, как изменится 

ответственность докторов и медучреждений за принимаемые решения по лече-

нию пациентов и как будет контролироваться их деятельность. 

Серова, И. Татарстанские врачи обеспокоены переходом на клинические 

рекомендации [Электронный ресурс] / И. Серова. - Электрон. текстовые дан. // 

Реальное время. - 2024. - 10 декабря. - https://realnoevremya.ru/articles/323945-v-

rt-vrachi-grozyat-uvolneniem-iz-za-obyazatelnyh-klinicheskih-rekomendaciy 


